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中关村角儿们的
过冬智慧

大企业有大企业的机会。在采访中，
企业普遍反映，越是行业领头羊企
业，越容易在金融危机中把握机会。

甩掉蓝色
联想方正强化亲民路线

联想方正同时选择了以暖色调重装
形象店，以凸显人性化，并靠亲和力打
动年轻消费者。

□ 本报记者 思 路

怎样的一代
阴 西 域

作为 70 后的一代，我特别不知所措。70 年代的尾巴，正
赶上当年的生育高峰，我出生的当天，产房里一次推出好几个
孩子，医院提供的奶瓶不够用，人家孩子喝着，护士看我个儿
小，让我等等，我就哇哇地哭，结果，人家喝剩点瓶底儿，换了

个奶嘴就是我生下来的第一顿饭。就这，还吃得特美。

甭管第一顿饭是不是有点惨，但怎么说也是沐浴在改革
开放春风里的一代，但是，偏就被看做是不争的一代，直到一
个叫做余杰的人出现，大家都说，终于听到了70 年代的呐喊。

虽然我没有成为精英，但是，当航空航天的中坚力量是 70
后了，70 后画家成了画坛的中坚力量，人文领域、政治经济领
域，都开始有 70 后的声音。说起来而立之年，也正是国家栋 梁
的年龄。

然而，我却很快发现在开心网上混不下去了，动辄一个调
查就是80 后如何如何，虽然时常强调 90 后慎入，没说 70 后
什么事儿，但是，却突然觉得，长江后浪就这样推走了前浪，前
浪还没有享受够风口浪尖的美妙之处呢。何况，明明就会啃
老、不肯承担的 80 后，怎么就突然走上前台，变成主力、主流
了呢？

然后，我听到 60 后，尤其那些明明是 1969 年，却没能进
入70 后队伍的人，以及那些蠢蠢欲动的 90 后浪们说，自私的
一代！

我们到底是怎样的一代？我和 60 后一起背过军用黄书包
上学、拍烟盒、弹弹弓，我和 80 后一起跳皮筋、打沙包，甚至和
50 后、60 后、70 后、80 后一起工作，共同奋斗。我们有相重合
的年代和经历，也相信青出于蓝，我们不敢说就是那最有希望
的一代，但是，我们总是会因为进取而站在历史的舞台上并扮
演各自的角色。忘掉来自哪个年代，我们总会一起奔向未来。

中关村茶馆

1981 年 7 月 14 日，陶子出生了。
独生子女、自信、对新鲜事物充满好
奇，和陶子一样 20 世纪 80 年代出生
的年轻人几乎都有着这样的特点。由
少年作家恭小兵提出的“80 后”也不
仅仅是对 1980～1989 年出生的年轻
作家的称呼，现在已经指代了包括陶
子在内的整个 20 世纪80 年代出生的
年轻人。

“垮掉的一代”、“最自私的一代”、

“最没责任心的一代”等充满攻击性的

字眼随处可见，但是，在对一些企业的

采访中记者发现，“80 后”虽有瑕疵，

更多的则是历练后的良好蜕变。他们

正在成为中关村的主力。

曾经是个问题

“80 后”对跳槽都不会陌生，工作
没热情、遇到烦心事、工作不像想象的
样子⋯⋯稍不如意，跳槽试试看几乎
成为了“80 后”解决问题的“尚方宝
剑”。

2005 年，23 岁的任晓阳大学毕业
后从家乡吉林来到北京求职，起初的

半年里，他先后在一家日资企业和一
家软件外包企业工作了不到 3 个月。

跳槽的原因很简单，那家日资企业经

常要求加班，并且主管还会在休息时

间打电话分配工作，违背了任晓阳“下

班时间我做主”的意愿；而任晓阳将那

家软件外包企业“判刑”的“罪名”则更

叫人哭笑不得：主管安排的工作要求

在1 周内完成，任晓阳坚持认为最快
也得要 10 天，意见不合，就递交了辞
职信。随后任晓阳又从北京辗转去了
上海、深圳，从研发转向了销售，曲曲

折折，开始那两年，用他自己的话来说

就是“没少给社会和家庭添麻烦”。

夏天 2005 年毕业于北京大学，也

算是“名门之后”了。毕业之后进入了

航天某部门工作，不到一年的时间就

厌倦了这种“一开始就看到老”的生
活，2007 年初果断地决定辞职，回家
做起了一个完全的“啃老族”。休息了
大半年，夏天似乎更没有了工作的激
情，她的梦想就是做一个“全职太太”。

“这样的情况在‘80 后’工作的前
期绝对不少见，我相信‘90 后’中甚至
是常见。”北京智慧果心理咨询有限公
司总经理、首席架构师向晴说，“但是，

我看到更多的是这些被认为是个问题
的‘80 后’，在经过了一段时间的工作
后逐渐成熟，并成为了岗位的核心人
员。‘80 后’不再是问题，而更多地担

当了企业的技术骨干的角色。”

现在已是主力

软件人才网业务总监任疆寅这样
评价“80 后”：把自己的抽屉一锁然后
消失在你的视线里，这样的事情原来
的员工都不敢想，现在“80 后”就敢
做。但是，康得投资集团有限公司人力
资源部总经理姚祖荣对此不完全赞
同，“经历了去年的‘512 地震’、北京
奥运会，我们对‘80 后’都刮目相看。

在志愿者中，‘80 后’发挥了重要的力
量，让我们有理由相信，他们不再只是

麻烦的制造者，他们正在社会建设中
发挥着越来越重要的作用。”

据华旗资讯数码科技有限公司副
总裁祁燕介绍，华旗 1900 名员工中平
均年龄仅为27 岁；仁创科技企管部胡
青燕也告诉记者，仁创科技 500 名员
工平均年龄约 28 岁；北京学之途网络
公司的几十名员工几乎全是“80 后”

⋯⋯无疑，在中关村的高科技企业中，

“80 后”已经当之无愧地成为了主力。
网御神州科技有限公司行政经理

姜思红是一位年轻的“老将”。身为“80
后”的她，已经是公司行政和人力方面
的绝对领导，平时出席活动、主持会
议，她活泼开朗的个性和丰富的经验
总是让人迅速地留下印象。行政工作
细小而杂乱，姜思红就说起了日前的
一段经历，“上个周末公司有两个招投
标的项目分别在北京和郑州两地进
行，项目计划书上都要用到公章。两个

大区经理对此事都格外关注，都想自

己先用到公章，以免耽误工作。”姜思

红分析了两位大区经理的性格，郑州

的经理平时就是急性子，且不管对错，

只认自己的理儿，而北京的这位经理

比较温和，容易商量。最终，她妥善地

协调了两位经理关于公章的要求。

华旗随身数码股份有限公司赵琪
是“80 后”中的前辈了，大学毕业后学
电子商务的他曾经和同学一起创办过
公司。虽然，公司最终的命运并不如人
所愿，不过，这段经历却让赵琪反思到
了自己身上的弱点：多激情缺理性，多
幻想少行动。结束了公司短暂的旅程
之后，赵琪来了华旗随身数码。虽然，

加班是常事，尽管，工作多而杂，不过，

赵琪应付起来却游刃有余，他说：“很

喜欢现在的工作，多学东西，多长经验

现在最重要了，只要能学到东西，苦一

点，累一点，都没关系。”

这些在企业中逐渐挑起大梁的
“80 后”还不到 30 岁，未来还有很长
的路要走，那么，他们又将如何捍卫自

己中坚力量的位置呢？

未来值得期待

博彦科技（北京）有限公司公共关
系经理刘卓洋出生于 80 年代中期，和
同龄人相比可谓是一帆风顺，大学毕
业后就开始在知名软件外包企业博彦
软件工作，经过两年的历练，他已成为
了公司能独当一面的公共关系事务大
将。年纪虽轻，但是对于未来，刘卓洋

丝毫不含糊，“该充电了，我正在搜集

一些 MBA 的课程，未来 3 年会报一
个这类的课程再次走进课堂学习，希

望这对以后的工作将是一段有益的经
历。”

参加继续教育或者进行技能培训
是工作了一段时间的“80 后”颇为青

睐的事情。北京科技园置业股份有限

公司的方小姐最近就报了两个班，为

期一年的戴尔英语初级班和房地产经
纪协理资格证培训班。她说：“今年我
已经 22 岁了，不能做一辈子销售，要
开始为以后的长远工作积累知识。”据
英孚教育的 Robert 介绍，英孚的学员
中几乎 90%以上都是“80 后”，而在入
校的调查中也显示，这些人来学英语
的目的也都是希望提升自己，为将来

的工作打下基础。

评头论足

8 月 7 日，国科控股宣布将其所持有
的联想控股 29%股权挂牌转让，挂牌价格
27.55 亿元，寻求金融、能源和房地产三个
领域拥有上市公司的股权受让者，此举引
来了各界针对多方面的猜想。当时业界普
遍认为，泛海很可能就是已经暗定的买家。

9 月 4 日，联想控股股权挂牌结束，已产生

了唯一一家符合条件的受让方，即中国泛

海集团。这意味着中国泛海集团接手联想
控股股权已成定局，其成为联想第三大股

东。究竟业界如何看待这一事实呢？

今天，离我们要成为世界上最领先的
PC 公司的追求还有距离，但是也别气馁。现

在，我们把联想控股的愿景打出来的时候，
我想所有的联想人都知道，这是我们要前进
的方向，从而，不会丝毫的懈怠。这个愿景很
长，但是有五个部分的重要含义：第一，是以
产业报国为己任；第二个部分是要值得信赖
并受尊重；第三，是多个行业领先；第四，是

在世界范围内有影响力；第五是国际控股。

———联想控股董事长柳传志

中国科学院并不是简单地要卖国有
股，换点现金。社会化改革的目的，是通过

引入战略合作者把科学院院属、所属企业

真正做大。
———中国科学院副秘书长、

国科控股总经理邓麦村

此次交易一方面是中科院企业社会化
改革思路的体现，另一方面，中科院的确需

要资金，来扶持更多的技术成果的产业转

化。若不采取出售而依靠联想控股盈利，资
金的获得会相对慢很多。

———清华大学经管学院领导力研究中心
研究员秦合舫教授

联想控股旗下的联想集团正考虑回归
国内A 股上市，此外融科置地和弘毅投资
都有长远的上市计划。作为战略投资者的
泛海集团将有长远的回报机会。而联想控

股借助产权多元化更能理顺企业经营机
制。 ———某分析人士

（整理 / 西域）
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